

RESUME DE LA THESE

Cette thèse en sociologie se fixe comme objectif d'appréhender l'éventail de facteurs structurels et de raisons individuelles étant à l'origine du développement du nombre de personnes sans-domicile en France. Au terme de ce travail, les différents rouages de la fabrique sociale du sans-abrisme seront mis à jour et il nous deviendra alors possible de comprendre comment un phénomène social, qui fait de nouveau partie des préoccupations majeures de nos institutions depuis une quarantaine d'années, n'ait toujours pas été résolu.

Je suis en mesure d'apporter une réponse détaillée à ce questionnement grâce au point de vue inédit que j'ai pu avoir sur les institutions chargées de prendre en charge le sans-abrisme. En effet, de 2015 à 2018, j'ai été embauché en tant que doctorant-chercheur CIFRE au sein du Service Intégré d'Accueil et d'Orientation (SIAO) du Val-d'Oise. Ainsi, j'ai été intégré au cœur du secteur de l'Accueil, de l'Hébergement et de l'Insertion (secteur AHI) de ce département, ce qui m'a permis d'avoir un regard de l'intérieur du fonctionnement de ces dispositifs. J'y ai mené une étude ethnographique approfondie du travail des acteurs AHI et du quotidien des personnes sans-domicile. Aussi, cette thèse a été l'occasion de décrire les principales étapes et dynamiques du processus de transformation de soi expérimenté par les personnes sans-domicile. À cette fin, j'ai recouru au concept de *carrière de sans-domicile*, dont la modélisation constitue l'un des apports de cette thèse. Dans cette perspective, un suivi de plusieurs années de 80 ménages sans-domicile a été réalisé.